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ТВОРЧЕСКИ О В Л А Д Е В А ТЬ  
МАРКСИЗМОМ-ЛЕНИНИЗМОМ

По традиции в октябре в 
партийных организациях на
шей страны начинается учеб
ный год в системе политиче
ского просвещения. Миллио
ны коммунистов, беспартий
ных активистов отправляются в 
поход за знаниями марксист
ско-ленинской теории, кото
рая является неисчерпаемым 
источником духовной силы, 
идейной убежденности и це
леустремленности.

Минувший учебный год про
ходил под знаком подготовки 
и проведения 100-летия со 

Т дня рождения В. И. Ленина и 
^был по праву назван годом 

ленинской учебы. Он харак
теризуется необычайно широ
ким интересом слушателей к 
произведениям вождя, к его 
идейному наследию.

Начинающийся учебный год 
в системе партийной учебы — 
год XXIV съезда КПСС. Этому 
историческому событию в 
жизни нашей партии советские 
люди посвящают сейчас все 
свои лучшие устремления, 
трудовые дела, готовят ему 
достойную встречу. Перед 
партийными организациями 
поставлена цель закрепить ус
пехи юбилейного года и под
нять марксистско-ленинское 

образование на уровень совре
менных требований.

В нашей области нынче бу
дет работать 416 начальных 
политшкол, 1017 школ основ 
марксизма-ленинизма, 3 ве
черних университета марксиз
ма-ленинизма, 12 районных 
школ партийно-хозяйственного 
актива, 883 теоретических се
минара. Их будет посещать 
свыше 37 тысяч слушателей. 
Главным в идейном воспита
нии коммунистов по-прежнему 
является творческое овладе- 

1̂  ние ленинизмом, глубокое 
изучение ими произведений 
вождя документов партии. 
Дальнейшее углубление ми- 
ровоззпемческой направлен
ности. обеспечение последо
вательности в овладении ре- 
вопюимойной теорией, эф
фективное использование по
литучебы в решении новых за- 
лэч коммунистического строи- 
тгльетва составляют основное 
солеожанме предстоящего 
учебного года.

В нашей стране взят твер
дый курс на создание самого 
пеоедового в мире промыш
ленного и сельскохозяйствен
ного производства, В решени
ях декабпьского и июльского 
Пленумов ЦК КПСС выдвину
ты требования коренного 
улучшения экономического 
воспитания масс. Немалый 
опыт пропаганды экономиче- 

' сиих знаний накоплен в Киров
ской районной партийной ор
ганизации. При райкоме 
КПСС работали экономиче
ские школы начальников це
хов, старших мастеров и 
прорабов. Сейчас поставлена 
цель активизации и значи
тельного улучшения системы 
экономической учебы в каж
дом районе, в каждой первич
ной парторганизации обла<;ти. 
Коммунисты, беспартийные ак
тивисты, все труженики про

мышленных предприятии, не
фтеразведочных экспедиций, 
совхозов, колхозов области 
должны овладеть глубокими 
знаниями в области экономи
ческой политики КПСС, со
циалистических методов хо« 
зяйствования.

В предстоящем учебном го
ду в системе партийного и 
комсомольского политпросве
щения, а также в массовых 
формах пропаганды — в на
родных университетах, лекто
риях, школах коммунистиче
ского труда и передового 
опыта — значительно больше 
внимания уделяется актуаль
ным вопросам экономической 
политики, проблемам повыше
ния эффективности общест
венного производства. В связи 
с этим произошли некоторые 
изменения в учебных про
граммах. В начальных полит
школах впервые введен новый 
предмет — «Основы эконо
мических знаний». В среднем 
звене на основе материалов 
XXIV съезда КПСС реко
мендуется провести пять- 
шесть занятий по проблемам 
экономической политики 

КПСС и современной научно- 
технической революции. В 
программы теоретических се
минаров включаются вопро
сы, связанные с повышением 
эффективности общественного 
производства, научно-техниче
ским прогрессом, научным уп
равлением производством, 
принципами социалистическо
го хозяйствования и научной 
организации труда.
- Предметом особой заботы 

городских, районных комите
тов КПСС, всех первичных 
партийных организаций обла
сти должна быть идейная за
калка. руководящих кадров. 
Для сотен партийных, хозяй
ственных вожаков наших про
мышленных предприятий, кол
хозов, совхозов, организаций 
и учреждений политическая 
учеба — это школа активной 
борьбы за претворение в 
жизнь задач коммунистиче
ского строительства. Творче
ски и настойчиво овладевая 
марксизмом-ленинизмом, уча
ствуя в идейно-воспитатель
ной работе, коммунисты, и 
прежде всего руководители, 
приобщаются к ленинскому 
стилю работы, учатся мы
слить, с классовых позиций 
анализировать явления обще
ственной жизни, овладевают 
современной наукой управле
ния.

В течение прошлого учебно
го года были случаи, когда 
под видом производственной 
занятости отдельные руково
дители прекратили заня
тия в политсети, относились 
к учебе формально. Улучшая 
партийное руководство марк
систско-ленинским образова
нием, надо повышать требова
тельность партийных комите
тов к организации политиче
ской учебы руководящих ра
ботников и требовательность 
самих коммунистов к расши
рению своего политического 
кругозора. В каждой районной 
партийной организации необ
ходимо разработать систему

повседневного контроля за ка
чеством занятий, за глубиной 
изучения теоретического ма
териала. Заслуживает -всяче
ского одобрения и распрост
ранения практика, когда хо
зяйственные и партийные ру
ководители для отчета о сво
ей учебе приглашаются на 
заседания бюро, в отделы 
райкомов КПСС, .когда отчеты 
коммунистов о повышении 
своего идейно-теоретического 
уровня выносятся на партий
ные собрания.

Выполняя постановление 
ЦК КПСС «О 50-летии ВЛКСМ 
и .задачах коммунистического 
воспитания молодежи», пар
тийные организации больше 
внимания стали уделять фор
мированию марксистско-ле
нинского мировоззрения под
растающего поколения. Кон
кретно, по-деловому руково
дят комсомольской полит
сетью парткомы заводов ре
зиновой обуви, режущих инст
рументов, подшипникового за
вода, швейной фабрики № 5. 
Учебный год в комсомольских 
кружках и семинарах начи
нается завтра — в день 50-ле
тия выступления В. И. Ленина 
на третьем Всероссийском 
съезде РКСМ с речью «Зада
чи Союзов молодежи». Это 
будет Всесоюзный Ленинский 
урок. Комсомольским органи- 
заі^иям области и дальше не
обходима действенная по

мощь и поддержка партийных 
комитетов в изучении рево'лю- 
ционной теории.

В нынешнем году в системе 
политической учебы у нас бу
дут работать свыше двух ты
сяч семисот пропагандистов. 
Этот значительный отряд про
водников идеи марксизма-ле
нинизма является поистине зо
лотым фондом областной пар
тийной организации. Две трети 
общего состава пропаганди
стов составляют партийно-хо
зяйственные руководители, ве
дущие специалисты народного 
хозяйства. Более девяноста 
процентов из них — коммуни
сты, восемьдесят пять про
центов имеют высшее и неза
конченное высшее образова
ние. Более шестисот поопаган- 
дистов награждены юбилейной 
медалью «За доблестный 
труд. В ознаменование 100-ле- 
тня со лня рождения В. И. Ле
нина». Весной, летом и осенью 
прошли специальные се
минары, на которых руководи
тели занятий прослушали ряд 
теоретических курсов, получи
ли необходимую инфюрмацню 
об основных направлениях 
развития народного хозяйства 
области, обменялись методи
ческим опытом. Все это дает 
основание надеяться, что к но
вому учебному году пропаган
дисты пришли во всеоружии и 
приложат все силы, чтобы еще 
выше поднять уровень поли
тического образования,
неустанно будут развивать у 
трудящихся области навыки 
марксистского анализа явле
ний общественной жизни, по
вышать их активность в борь
бе за достойную встречу XXIV 
съезда КПСС, за претворение 
в жизнь его решений.
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ХЛЕБ
УБРАН!

Первыми в Зырянском 
районе завершили уборку 
зерновых механизаторы Ши- 
няевского отделения колхо
за имени Кирова. Шестью 
комбайнами убрано 200 
гектаров озимой ржи, 782 
гектара пшеницы и 327 
гектаров овса. Урожайность 
зерновых на круг составила 
17,5 центнера с гектара.

Отлично потрудились на 
полях Ф. К. и Л. Ф. Ниже- 
вичи — отец и сын. Каждый 
из них намолотил около
4.000 центнеров зерна. От
3.000 до 3.650 центнеров 
зерна намолотили А. М. 
Калдеев, В. А. Сайдо, А. С. 
Вайдиков.

В отделении полностью 
засыпан семенной фонд. Все 
семена прошли проверку в 
контрольно-семенной лабо
ратории — качество их вы- 
сокое. Сейчас шиняевцы за
канчивают взмет зяби — к 
1 октября зябь будет подго
товлена под весь яровой 
клин. -

Большая заслуга в побе
де шнняевцев принадлежит 
бригадиру комплексной 
бригады коммунисту Семе
ну Андреевичу Степанову. 
Он буквально с темна до 
темна был в поле или на то
ку, контролировал ход убор
ки, помогал механизаторам. 
По его инициативе семен
ные участки были убраны 
раздельным способом.

Сейчас шиняевские ком
байнеры перевели Свои степ
ные корабли на поля Высо
ковского отделения. В бли
жайшие два дня хлеб будет 
убран во всем колхозе.

В. ВАНИН.

Цена 2 коп.

Старики поселка не мог
ли припомнить такого дож
дливого и холодного лета. 
«Смотри, Иваныч, в оба. Не 
зевай, — советовали они. 
— И сена, как видно, нын
че не накосишь, и хлеба мо
гут не дозреть на корню...».

Иван Иванович Травкин 
соглашался со стариками. 
Самому ему уже сорок во
семь, да к тому же и в кре
стьянских делах он не нови
чок — двадцать три года в 
управляющих ходит.

Дорабатывался Травкин 
до бессонницы. Дневные 
грозы сменялись ночными 
ливнями. За окнами плеска
лись белые молнии. От этого 
у Ивана Ивановича все гу
ще белели виски.

«Не зевай». Это ведь лег
ко сказать. А вот кого ты 
посадишь завтра на трак
тор, если решил начинать 
сенокос? Еще бы двух-трех 
трактористов! Хотя бы да
же одного!

Ночь казалась бесконеч
ной. А утром к управляю
щему заглянул Николай 
Кузьмич Терехин, лучший 
механизатор, звеньевой по 
зерновым и кормовым куль
турам.

— Тракториста, Иваныч, 
подыскал. — улыбнулся Те
рехин. — По-моему, не под
ведет.

— Кто он? Откуда?
— А Саня. Мой сын.
Травкин и сам уже не раз

думал о Сане Терехине, ко
торый учился пока еще в 
восьмом классе. Саня пере
нимал от отца мастерство 
механизатора, он не только 
умел водить любой трактор, 
но и хорошо знал его 
устройство.

Звено было скомплекто
вано. Отец и сын Терехины 
задавали в совхозе тон ге-

В Рыбаловской бригаде 
совхоза имени Свердлова 
Крнвошеинского района 
Владимира Петлина счита
ют лучшим шофером на 
уборке урожая. До пятиде
сяти тонн зерна в день вы
возит он от комбайнов на 
своем ГАЗ-93.

Фото г. Смышляева.

Флаг трудовой  
славы поднят

Партком совхоза «Чаин- 
ский» учредил флаг тру
довой славы. На 15-метро- 
вую мачту его ежедневно 
поднимают в честь победи
теля соревнования на убор
ке урожая и вспашке зяби. 
Первым удостоился этой вы
сокой чести комбайнер 
П. Ф. Сироткин.

А. КУНГУРОВ.
Ч аи н ск и й  рай о н .

3  О Л О Т А я
калтайская ннва
роев страды, дорожили каж- 
дйм погожим часом. Маши
ны работали безотказно, и 
время было выиграно: звено 
заготовило 1.220 тонн сена 
(вместо 1.000 тонн по пла
ну).

Близился, сентябрь. Жел
тели у полевых дорог бере
зы, но хлеба — вЬе 750 гек
таров пшеницы и овса — 
стояли совсем зеленые. 
Поздними вечерами, воз
вращаясь в поселок с куку
рузных полей, калтайские 
механизаторы собирались 
подле своих пяти комбай
нов и в который уже раз 
осматривали их с той забо
той, которая знакома, пожа
луй. только солдату, кото
рый готовит свое оружие к 
решительному бою. Прощу
пывался каждый болт, каж
дая шестеренка...

Травкин каждый день хо
дил в поле. Оно хорошо бы
ло видно на утренней заре. 
Солнце еще не взошло, но 
нива во всю свою ширь как 
бы освещалась первыми лу
чами: -каждый колос светил
ся сам по себе, радуя душу 
сеятеля каким-то непости
жимым тихим сиянием.

Пора!..
На седьмой день страды 

калтайцы уже дожинали по
следние гектары своей зо
лотой пшеницы. Ее увозили 
с тока на семена, брали ее 
на семена и в другие совхо
зы Томского района.

В этот день встретился я 
с Иваном Ивановичем Трав
киным далеко за поселком, 
на пыльной полевой дороге.

— Ходил смотреть овсы, 
— сказал оН, устало опус
каясь на ворох соломы. — 
Хороши и овсы наши на 
всех трехстах пятидесяти 
гектарах. ' Центнеров по во
семнадцать возьмем.

— А как там Терехины?
— Сейчас Терехин один 

на комбайне. Саня в девя
тый класс пошел.

Комбайны не ломают
ся?

— Можно 'Сказать, безот
казны. А с тракторами вот 
плохо. 150 гектаров кар
тошки осталось. Возить поч
ти не на чем: в соседних от
делениях все еще силосные 
убирают.

Со стороны Шегарки тя
нулись над дальним лесом 
тучи. На сжатом пшенич
ном поле стояла тишина.

Издалека послышался 
гул. Иван Иванович посмот
рел из-под руки в сторону 
леса. Между березами поды
малась пыль.

— Это комбайны. Пере
ходят на последнее поле.

На это поле подбросил 
меня на своем самосвале 
Ф. 3. Гафаров, который во
зил на ток зерно.

— Быстрые, однако, и

; очень деловые они мужики,
— рассказывал Гафаров о 
Травкине и Терехине. --?• 
Терехин и родился-то на ко-

{ лесах. Как раз тогда, в двад- 
' цать восьмом году, его отец 
! и мать ехали на постоянное 
( жительство в наш поселок. 

Не знаю, откуда они при
ехали. однако Калтай стал 
для них родным.

В березовом колке стоял 
вагончик. Тут был приготов
лен комбайнерам вкусный и 
сытный обед.

— Перекур десять минут,
— объявил Терехин, допи
вая чай. — Пока тучи про
ходят стороной, а что будет 
завтра — неизвестно.

Ребята сворачивали
«козьи ножки» и жадно за
тягивались.

— За штурвалом на на-1
ших полях не покуришь, — . 
сказал Терехин. — Была I 
раскорчевка, корневища по- { 
падаются. Тут уш гляди в | 
оба. J

...И снова загудели мото- е 
ры. Взметая на дороге I 
пыль, комбайны пошли друг 
за другом по ниве. Это бы
ли комбайны Леонида Рав- 
до, Александра Порфинен- 
ко, Якова Шнайдера, Викто
ра Федорова. Впереди шел 
комбайн коммуниста Ни
колая Терехина.

С. ЛАИКОВ.
Совхоз «Тахталпишевскяй», 

Томский район.

МОВКА БУДЕТ СЫТО ТЕПЛО
На нашей молочнотовар

ной ферме в зимовку идет 
1.000 голов крупного рога
того скота. Сейчас время 
перевода животных на 
стойловое содержание, с 
1 октября ве^ь скот, мы 
ставим в зимние дворы.

Еще в начале лета на 
собрании коммунистов и 
работников ферм совхоза 
был поддержан почин жи
вотноводов совхоза «Коло- 
минский» Чаинского рай
она о своевременно'й под
готовке животноводческих 
помещений к зиме, и мы 
сразу же после перевода 
животных на пастбища 
приступили к ремойту 
скотных дворов. Сами же 
доярки очистили помеще
ния от навоза, произвели 
побелку стен, . потолков, 
кормушек. На ремонте 
хорошо потрудились опыт
ные плотники пенсионеры 
Иван Григорьевич  ̂Будюк 
и Василий Иванович Со- 
лодков. Это их руками от
ремонтированы полы в ко
ровнике и телятнике, кор
мушки, клетки для телят.

Механизатор широкого 
профиля Владимир Ивано
вич Будюк давно работает 
у нас. Все механизмы 
на ферме омонтиронаны 
им, немало работы было У

Владимира Ивановича и 
минувшим летом. Нужно 
было наладить транспорте
ры навозоудаления, авто
поилки, отремонтировать 
паровое отопление, прове
сти воду и пар в телятник. 
Сейчас это все готово.

В прошлые годы в жи
вотноводческих помещени
ях зимой было холодно. К 
нынешней зиме подготов
лено центральное отопле
ние, в кочегарке поставили 
второй паровой котел — 
пару хватит и для отопле
ния, и для запаривания 
кормов. Кроме' того, в ко
ровнике и телятнике за
менены двери, произведена 
реконструкция тамбуров. 
Раньше наклонные тіжнс- 
портеры занимали весь 
тамбур и утеплить поме
щение было невозможно. 
Сейчас в тамбурах, где 
расположены тражпортеры 
навозоудаления, мы сдела
ли глухие стенки. Холод 
не будет попадать в ко
ровник даже при очистке 
помещени.ч от навода.

Не менее важной была 
забота о кормах. Сена, мы 
заготовили больше, чем в 
прошлом году, силоса за
ложено тоже в достатке, 
неомотря на то, что уро
жай кукурузы был невы

соким. В отделении было 
посеяно кукурузы на 30 
гектаров больше, чем в 
прошлом году, кроме того, 
200 гектаров клеверов 
скошено на силос. Общест
венный скот в достатке 
обеспечен кормами.

Основная наша задача 
сегодняшнего дня — не 
допустить снижения надо
ев при переводе коров на 
стойловое содержание. Все 
усилия работников феірмы 
направлены сейчас на вы
полнение социалистических 
обязательств. В этом году 
мы дали сДово получить в 
целом по ферме 2.600 ки
лограммов молока от ко
ровы, а передовые доярки 
У. Г. Новоселова, Т. В. 
Кривошеина, Ё. Г. Оживан 
наметили еще более высо
кие трудовые рубежи — 
по 2.800 килограммов. С 
начала года Устинья Гри- 
горьев'на надоила уже бо
лее 2.700 килограммов 
молока, высоки результаты 
и у остальных доярок. Ва
лентина Ивановна Ереми
на ухаживает за перво
телками. 2.360 килограм
мов — по столько молока 
она уже получила от каж
дой коровы.

Сорювнуясь за достой
ную встречу предстоящего

съезда партии, наши жи
вотноводы пересмотрели 
своя обязательства. Мы ре
шили за год надоить в 
целом по .ферме по 2.850 
килограммов молока от 
коровы, а передовые дояр
ки хотят шашуть за трех
тысячный рубеж. Эти обя
зательства вполне реальны, 
и свое слово мы сдержим.

Сейчас ежесуточные на
дои превышают 9 кило
граммов молока от коровы. 
Пока животные на пастби
ще, они получают по 30— 
40 килотраммов зеленой 
подкормки и комбикорма 
из расчета 500 граммов 
на каждый надоенный 
литр молока. Такой раци
он кормления позволит 
нам 'поставить в стойла 
упитанный скот, и продук
тивность коров будет вы
сокой. Мы непосредствен
но на ферме создали запас 
комбикормов, силос и се
но тоже рядом.

Тот факт, что с начала 
года мы надоили на 400 
килограммов молока на 
каждую фуражную короцу 
больше, чем за соответст
вующий период прошлого 
года, воодушевляет живот
новодов. Сейчас идет борь
ба буквалыю за каждый 
надоенный литр.

Большое значение име
ет и материальное стиму
лирование труда животно, 
водов. За сверхплановое 
молоко доярки получают 
дополнительную оплату. 
Каждой из доярок хочется 
вѣійти победительницей в 
социалистическом соревно
вании. Передовики награж
даются почетными гра
мотами и ценными подар
ками. Так, в нынешнем 
году по условиям соревно
вания доярке, занявшей 
первое место в совхозе и 
надоившей не менее 3.000 
килограммов молока от 
коровы, в качестве премии 
выдается телевизор.

Наши животно&оды гото
вят достойную встречу 
XXIV съезда КПСС. На 
ферме созданы хорошие 
условия для их труда, 
скот обеспечен теплой , и 
сытой зимовкой. Доярки и 
скотники не пожалеют сил 
для выполнения высоких 
предсъездовских обяза
тельств — это' мнение 
каждого из членов нашего 
коллектива.

Г. НОВОСЕЛЬЦЕВ, 
зяотехннк Близарьев- 
ской фермы совхоза 

«Володинскнй».
К ри во ш еи н ски й  рай о н .

ПРИБЫТИЕ В БА КУ ТОВАРИЩ А Л. И. БРЕЖ НЕВА
30 сентября в Баку для- 

участия в торжествах, по
священных 50-летию Азер
байджанской ССР и Комму
нистической партии Азер
байджана, прибыл Гене- 
ра.яьный секретарь ЦК 
КПСС товарищ Л. И. 
Брежнев.

На городском вокзале

тов. Л. И. Брежнева встре
чали первый секретарь • ЦК 
Азербайджана тов. Г. А. 
Алиев, Председатель Пре
зидиума Верховного Совета 
Азербайджанской ССР тов. 
К. А. Халилов, Председа
тель Совета Министров 
Азербайджанской ССР тов. 
А. И. Ибрагимбв, руково

дители республиканских ми
нистерств и ведомств, город
ских партийных и советских 
организаций, делегации 
братских республик, при
бывшие в Азербайджан на 
юбилейные торжества, пред
ставители трудящихся. сто
лицы республики.

(ТАСС).

ПОСЕЩЕНИЕ ПОСОЛЬСТВА ОАР СОВЕТСКИМИ РУКОВОДИТЕЛЯМИ
Скончался выдающийся 

государственный деятель, 
лидер национально-освобо
дительного движения. Пре
зидент и Премьер-Министр 
Объединенной , ..Арабской ■ 
Республики, Председатель 
Арабского социалистическо
го союза GAP Гамаль Аб
дель Насер.

...Над зданием посоль
ства ОАР в Москве приспу
щен государственный флаг. 
Сюда 29 сентября ■ пришли 
Н. В. Подгорный, А. Н. Ко
сыгин, М. А. Суслов, Д. С.

Полянский, министр иност
ранных дел СССР А. А. 
Громыко, первый замести
тель министра ' обороны 
СССР Маршал Советского 
Союза М. В. Захаров.

В главном зале посоль
ства на постаменте бюст 
Гамаль Абдель Насера и 
большой портрет его, уви
тые траурными лентами.

Советские руководители 
минутой молчания почтили 
память большого дауга Со
ветского Союза. От имени 
Центрального Комитета

КПСС,"Президиума Верхов
ного Совета СССР, Совета 
Министров СССР и совет
ского народа они выразили 
глубокое соболезнование 
послу Объединенной Араб
ской Республики в Совет
ском Союзе Мухаммеду Му
раду Галебу и дипломатиче
скому составу посольства в 
связи с безвременной кончи
ной Гамаль Абдель Насера.

Советские руководители 
расписались в траурной кни
ге.

(ТАСС).

Отъезд советской делегации в Каир
29 сентября из Москвы в Каир для участия в похоро

нах Президента и Премьер-Министра, Председателя Араб
ского социалистического сокУза Объединенной Арабской 
Республики Гамаль Абдель Насера отбыла советская пар
тийно-государственная делегация во главе с Председате
лем Совета Министров СССР А. Н. Косыгиным.

• * *
КАИР,. 29 сентября. (ТАСС). Советская партийно-госу

дарственная делегация во главе с Председателем Совета 
Министров СССР А. Н. Косыгиным прибыла сегодня в 
Каир.

Делегацию встречали военный министр ОАР Мухаммед 
Фавзи и другие официальнью лица.

ЗАЯВЛЕНИЕ СОВЕТСКОЙ ДЕЛЕГАЦИИ
КАИР, 30 сентября. (ТАСС). По прибытии в Каир 

глава советской партийно-государственной делегации, 
Ііредседатель Совета Министров СССР А. Н. Косыгин пе
редал представителям печати, заявление.

Советская парт-ийно-государственная делегация, гово
рится в заявлении, от имени . Центрального Коми
тета КПСС и егс Генерального секретаря Л. И. 
Брежнева, Президиума Верховного Совета СССР и 
Председателя Президиума Н. В. Подгорного, от 
имени Советского правительства и советского народа вы
ражает глубокое соболезнование правительству. Нацио
нальному собранию, Адабскому социалистическому союзу 
и народу Объединенной Арабской Республики. Мы хотим 
выразить уверенность в том, подчеркивается в заявлении, 
что и в'будутцем наши страны будут идти общей дорогой 
дружбы, всестороннего политаческого и экономического 
сотрудничества, совместной борьбы против империализма 
и агрессии, за мир и безопасность народов.

Пять лет водит автояга- шофер колхоза «Россия» зерно. Правление колхоза
шину е различньпии сельско- Бакчарского района Павел довольно ^го работой.

грузами Чертяев. Сейчас он возит Фото В. Ефнменко.хозяйственными

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ^ 1 октября 1970 года

\ ’

ГЛ А ВН А Я  ОСОБЕННОСТЬ ГОДА
КОЛПАШЕВО. (По те

лефону). Здесь состоялся 
семинар пропагандистов 
школ основ марксизма- 
ленинизма северных рай
онов области. Присутство
вали руководители заня
тий. которым в этом году 
предстоит изучение по
литэкономии социализма, 
а также заведующие .ка
бинетами политпросвеще
ния и члены методиче
ских советов.

В первый день с докла
дом об итогах минувшего 
года и задачах по усиле

нию экономической про
паганды в новом учебном 
году выступила замести
тель заведующего Домом 
политпросвещения обкома 
КПСС Ю. И. Ерошова. 
Участники семинара по
лучили информацию об 
основ-ных направлениях в 
развитии нефтяной и га
зовой промышленности, о 
работе лесных предприя
тий, о ходе работ по ос-' 
воению поймы Томского 
Приобья, прослушали 
лекцию о международном 
положении.

В последующие дни ра
боты семинара пропаган
дистам были прочитаны 
систематический курс 
лекций по политэі.'ономин 
социализма и лекция об 
экономической политике 
КПСС на современном 
этапе. В дни учебы об-’ 
суждалпсь также вопро
сы методики, повышения 
пропагандистского ма
стерства.

На семинаре отмеча
лось, что усиление про
паганды экономических

знаний составляет" глав
ную особенность предсто
ящего учебного года в си
стеме партийного и ком
сомольского политпросве
щения. Вопросы экономи
ческой теории пропаган
дисты должны всегда свя
зывать с задачами и прак
тикой коммуннстичосцого 
строительства.

* * *

Сегодня в Томске по
добный семинар начи
нается для пропаганди
стов южных районов.

В ы п у с к  п е р в ы й
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СТРАНИЦА ДЛЯ СИСТЕМЫ ПОЛИТИЧЕСКОЙ УЧЕБЫ

ДВАДЦАТЬ 
ТРЕТИЙ РАЗ

Двадцать третий раз нач
нет учебный год в качестве 
пропагандиста инженер на
шего завода Б. С. Кошель- 
ский. Опытный работник, 
принципиальный коммунист, 
Борис Станиславович поль
зуется большим уважением 
■на предприятии.

В предыдущие годы О’Н 
вел занятия в начальной 
политшколе. По общеобра
зовательному уровню слу
шателей, по организации их 
работы школа эта—одна из 
самых трудных. Тем не ме
нее, изучая биографию 
В. И. Ленина, основы поли
тических знаний, Борису 
Станиславовичу удалось 
полностью завершить учеб
ную программу, привить лю
дям навыки самостоятель
ной работы с книгой, навы

ки конспектирования. Лек
ции и беседы пропагандиста 
всегда отличались простотой 
изложения, доходчивостью, 
он Никогда не оставлял не
выясненных вопросов. На 
занятиях Борис Станиславо
вич умело пользовался ки
нофильмами, различными 
наглядными пособиями.

У нас плохо работал ком
сомольский кружок «Круго
зор». Нынче партком решил 
направить туда пропаганди
стом Б. С. Кошельского. Бо
рис Станиславович дал со- 
г.тасие. Мы не сомневаемся, 
что этот пропагандис.т увле
чет молодежь и «Кругозор» 
станет интересным комсо
мольским политкружком.

И. ПОДАНЕВ, 
член парткома завода 

«Эмальпровод».

ш
'

ШШ

ш
т

*

у  ■ ' 
' ■ : » ? ' :

В прошлом месяце Том
ский горком КПСС провел 
семинары пропагандистов на
чальных политшкол и школ 
основ марксизма-ленинизма. 
На семинарах выступили се
кретари горкома, ученые ка
федр общественных наук, 
лекторы-международннки.

НА СНИМКЕ: участники 
семинара пропагандистов 
школ основ марксизма-лени
низма, который состоялся в 
Доме культуры завода 
«ТомкабелЬ». Слева напра

во — старший научный сот
рудник института курорто
логии О. А. Венгеровская, 
начальник отдела сбыта 
электролампового завода 
П. М. Лисовой, редактор 
многотиражной газеты заво
да «Томкабсль» В. С. Пав
лова, начальник СКВ элек
тромеханического завода 
Н. И. Шохор, начальник от
дела механизации завода ре
жущих инструментов Е. А. 
Агафонников.

Фото в. Ефименко.

К А Б И Н Е Т
ПОЛИТПРОСВЕЩЕНИЯ

В нынешнем учебном году 
в тресте «Томскжилстрой» 
впервые создан кабинет по
литического просвещения.

В новом здании ,управле- 
ния треста кабинет получит

СТРОИТЕЛЕЙ
необходимые помещения для 
организации марксистско- 
ленинского образования ра
бочих, специалистов, руко
водящих кадров, для работы 
методического совета.

Й'І. ГУБАРЕВ.

«Искусство всякого пропагандиста и всякого 
агитатора в том и состоит, чтобы наипучшим об
разом повлиять на данную аудиторию, делая для 
нее известную истину возможно более убеди
тельной, возможно легче усвояемой, возмож
но нагляднее и тверже запечатлеваемой».

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ЗНАНИЯ 
ВСЕМ Т Р У Д Я Щ И М С Я

Научно-технический про
гресс, под знаком которого 
идет сейчас коммунистиче
ское строительство, не толь
ко сопровождается серьез
ными качественными пере
менами Б технологии произ
водства, организации управ
ления, Ію мёняеГ п характер 
трудовой деятельности лю
дей. Глубокое влияние ока
зывает он II на самих )забсА- 
ннков, предъявляя повышен
ные требования к их образо
ванию, культуре, техниче
скому кругозору. Как никог
да, поднимается роль эконо
мических знаний, опыта всех 
наших кадров, начиная от 
руководителей п кончая ря
довыми тружениками. Зада- 
ЧІІ вооружения миллионов 
тружеников эконо.міічески.мп 
знаниями все острее встают 
кап злободневная проблема.

ІЗыполняя решения поста
новления бюро областного 
комитета КПСС о мерах по 
улучшению пропаганды эко
номических знаний, прези

диум облсовпрофа разрабо
тал систему экономического 
воспитания трудящихся. В 
городах II селах области соз
дается 776 школ ко.ммуни- 
стического труда, для кото
рых подобрана специальная 
экономическая тематика. В 
этих школах будут обучать
ся 33.24Э рабочих. 1.463, 
человека будут заниматься в' 
тринадцати народных уни
верситетах ■ ''’экономических 
знаний. В профсоюзных ор
ганизациях создано также 
девять экономических школ, 
четыре проблемных семина
ра.

Утвержден научно-методи
ческий совет, который будет 
координировать всю нашу 
экономическую учебу, обоб
щать II распростраирть опыт 
лучших пропагандистов. В 
него вошли ученые, руково
дители предприятий, проф
союзные активисты.

Р. КОНОВАЛОВА, 
заведующая отделом 
областного совета проф

союзов.

ПОМОЩЬ 
УЧЕНЫХ : "

вместе со всеми ком
мунистами города при
ступают в новом учеб
ном году к изучению 
марксистско - ленин
ской теории и офицеры 
Томского гарнизона.

В нашем вечернем 
университете марксиз
ма-ленинизма впервые 
открываются факультет 
партийно - политической 
работы и основ воин
ского воспитания, а так
же философское отде
ление пропагандистско
го факультета. Слушате
лями их будут в основ
ном командиры, препо
даватели и политработ-, 
ники высшего военного 
командного училища 
связи, военно-медицин
ского факультета, воен
ных кафедр вузов.

Большую помощь в 
организации политиче
ской учебы армейских 
коммунистов оказывают 
ученые общественных 
кафедр высших учеб
ных заведений Томска. 
В прошлом году лекции 
у нас читали кандидаты 
исторических наук И. В. 
Елизаров и Н, Л. Бара
нов, кандидат философ
ских наук А. М, Агаль- 
цев, кандидат экономи
ческих наук Е. Д. Сысо- 
лятин и другие. В ны
нешнем году ученые 
Томска будут снова ве
сти у нас занятия.

А. РОМАХИН, 
начальник вечернего
университета марк

сизма-ленинизма при
гарнизонном Доме 

офицеров.

НОВЫЕ 
ПОСОБИЯ

Дом политического 
просвещения обкома 
КПСС в помощь пропа
гандистам подготовил 
новые брошюры. Вы
шедший под редакцией 
заведующего кафедрой 
философии ТГУ доцента 
А. К. Сухотина сборник 
«Применение практиче
ских заданий и упраж
нений при изучении 
диалектического мате
риализма» может слу
жить пособием для тех, 
кто в^дет занятия в 
школах основ марксиз
ма-ленинизма. Пропа
гандистам этих же школ 
поможет в работе 

I  «Сборник методических 
советов по курсу науч
ного коммунизма», ко
торый вышел под ре
дакцией кандидата фи
лософских наук Д. И. 
Приходько.

В этом году кабинеты 
политического просве
щения райкомов КПСС 
значительно пополни
лись техническими сред
ствами для работы с 
пропагандистами и слу
шателями. Например, 
асиновцы получили но
вый магнитофон, бак- 
чарцы — диапроектор, 
первомайцы — фильмо
скоп.

Л. КРИВОШЕИНА, 
консультант Дома 
политпросвещения.

t V
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Инженер отдела главного завода измерительной аппа- 
конструктора манометрово- ратуры Виктор Борисович 
го завода Виктор Иванович ДаниЛьчев — опытные про- 
Григорьев (на снимке слева) пагандисты Томска. В этом 
и начальник механизации году на своих предприятиях

Н А С Л Е Д И Е
В прошлом году ученые 

кафедр исторических наук 
Томского университета за
нимались в методологиче
ском семинаре, где изуча
лась тема «В. И. Ленин и 
методологические проблемы 
исторической науки»^ Этот 
семинар, которым руководил 
профессор В. Г. Могильниц- 
ішй, стал одним из лучших 
семинаров высшего звена ву
зовской политсети. На его 
занятиях присутствовали 
преподаватели не только 
университета, ио" н институ
тов города.

Недавно в издательстве 
ТГУ под редакцией профес
сора И. М. Разгона вышла 
книга «В. И. Ленин и неко
торые вопросы истории». 
Это результат годичной ра
боты методологического се
минара. Основу сборника со
ставили доклады, обсуждав
шиеся на заседаниях семина
ра.

Историки Томска уже ряд 
лет изучают роль В. И. Ле
нина в развитии советской 
исторической пауки. Вышед
ший сборник является в 
этой области одним из наи
более полных их исследова
ний. Книга открывается 
статьей профессора Б. Г. 
Могилышцкого «Проблема 
исторического опыта в тру
дах" В. И. Ленина». Опира
ясь па ленинские труды, ав
тор исследует весьма слож
ный вопрос о влиянии исто
рического познания на совре
менность, выясняет пути и 
формы его проявления. Под
вергнув критике взгляды 
буржуазных авторов, все 
больше н больше стаповя-

Этот стенд хорошо знаком 
томичам. Тонкие березки и 
тополя обильно роняют па 
землю яркие листья, п сквер, 
где находится городская До
ска почета, как н все зеле
ные уголки Томска, сейчас 
особенно красив. Я стою пе
ред сквером II в верхнем 
ряду портретной галереи ви
жу лицо знакомого мне чело
века. «Лучший пропагандист 
Томска», — читаю надпись 
под снимком. Что ж, вполне 
разделяю эту формулиров
ку, хотя понимаю весь ее от
носительный смысл. В горо
де немало опытных, умелых 
пропагандистов, и практиче
ски невозможно сказать, 
кто из них занимает первое 
место, а кто второе. Дело, 
конечно, не в этом. Просто 
речь идет о хорошем челове- 

. ке. заслуженном пропаган
дисте.

Но стою я и думаю не об 
этом. Под портретами на До
ске почета вижу подписи — 
токарь завода, ректор инсти
тута, инженер... Геннадий 
Павлович тоже инженер. 
Точнее сказать, заместитель 
главного инженера завода. 
На подшипниковом говорят, 
что это хороший специалист, 
толковый организатор произ
водства. Но вот отмечают 
его как общественника. Факт 
этот, считаю, очень значи
тельный. Инженер, коман
дир производства в одинако
вой степени занят п разви
тием техники, совершенство
ванием технологии, и идей
ным воспитанием людей, 
формированием их научного 
мировоззрения. Именно в 
одинаковой степени, потому 
что всю свою работу—и про
изводственную, и обществен
ную — Геннадий Павлович 
строит так, что одно, допол
няет другое, все вместе у 
него взаимосвязано.

Короткую строку под порт
ретом Колосова на городской 
Доске почета я увидел уже 
после всего — после наших 
с ним встреч, после разгово
ра с партийными работника
ми и. наконец, после разго

вора с теми, кто учится у 
этого пропагандиста. Собст
венно говоря, с этих встреч, 
разговоров с людьми п нача
ло складываться мое пред
ставление о Колосове, а за
тем II мнение о нем. А гово
рили, мне вот что.

Заведующая кабинетом 
политпросвещения Ленинско
го райкома КПСС Е. В. Бор
мотова:

— Я понимаю всю заня
тость этого человека, все-та- 
кіі человек па заводе значи
тельный — заместитель 
плавного инженера, но я не 
помню случая, когда бы Ген
надий Павлович не пришел 
на семинар. За этой внут
ренней со-бранпостью, дис
циплинированностью я всег
да вижу большую партийную 
ответственность, его посто
янное стремление обогатить

' себя знаниями. Это очень 
благородное стремление, 
ведь пропагандисту, особен
но если это настоящий про
пагандист, надо так много 
знать.

Начальник отдела завода 
Н. М. Фролов;

— Очень хороший пропа
гандист. В прошлом году вел 
у нас философию. Разби
рается прекрасно. Он никог
да не был удовлетворен от
ветом, как мы говорим, с 
конспекта. Сразу задает во
просы, отвечая на которые, 
слушатель должен показать 
не только знания, но и уме
ние мыслить, анализировать. 
Даже самые абстрактные фи
лософские понятия Геннадий 
Павлович всегда старается 
подкрепить примерами из 
общественной жизни, тогда 
усваиваются эти понятия 
особенно хорошо и прочно.

Начальник цеха П. С. Кол
бас:

— В системе партийной 
учебы я не новичок. Знаю 
мнцгих пропагандистов. 
Мне каяіется, * Геннадий 
Павлович пример того, ка
ким должен быть пропаган
дист. Поче.му я так думаю? 
Во-Первых, он сам теорети
чески хорошо подготовлен,

постоянно работает над со
бой, всегда тщательно гото
вится к занятиям, во-вто
рых, он, инженер, вполне
квалифицированно владеет 
такими педагогическими по- 
иятіія.мп, как методические 
приемы, психологические 
особенности аудитории и 
т. д. В-третыіх, он хорошо 
знает людей, завод, стоящие 
перед коллективом задачи, 
поэтому вопросы теории у

предпраздничным днем.
— Как бы тЬі занят ни 

был, понедельник — день 
партийной учебы, яа заводе 
это уже закон, — говорит 
заместитель директора А. Г. 
Шер. —, Кроме того, если 

.пропустишь занятие, то по 
этой теме ты обязательно 
должен ответить, получить 
зачет, —■ это правило пропа
гандиста Колосова, у кото
рого я 'занимаюсь. Так что

Аши
«ЛУЧШИЙ ПРОПАГАНДИСТ ГОРОДА» —  

подпись под портретом Г. П. Колосова на город
ской Доске почета

него всегда увязаны с наши
ми повседневными делами. 
Политическая учеба ведь не 
самоцель, она должна не 
только вооружать нас зна-. 
нпями, но II вырабатывать 
правильные суждения, 

взгляды, поднимать актив
ность людей.

Характеристики весьма 
исчерпывающи. Как видите, 
нс только "Пропагандист зна
ет слушателей, но іі слуша
тели отлично знают своего 
пропагандиста.

В школе основ марксизма- 
ленинизма, которую ведет 
Г. П. Колосов, занимаются 
за.меститель директора, на
чальники цехов и различных 
служб завода, старйіие ма
стера. Очень легко предста
вить себе организацию рабо
чего времени этих людей. И 
все же в течение года не сор
валось ни одно занятие. Был 
единственный перенос, ког
да день учебы сов’падал с

все мы приучены к регуляр
ным занятиям.

Слова , А. Г. Шера под
тверждают рабочая тетрадь 
Геннадия Павловича и зачет
ные книжки его слушателей. 
Итоговый зачет по истори
ческому материализму в 
прошлом году получили все 
коммунисты, за исключени
ем одного. Это исключение 
составил начальник произ
водства Ю. И. Жуланов, ко
торый пропустил несколько 
занятий и не присутствовал 
на’ итоговом собеседовании. 
Но вина здесь н е : пропаган
диста — он сделал все от 
него зависящее, чтобы Жу
ланов мог нормально закон
чить учебный год,, а вина 
партийного бюро заводоуп
равления, которое но смогло 
до конца разобраться с уче
бой этого ко.ммуниста.

Несколько дней назад я 
встретился с Колосовым на 
городском семинаре пропа-

щихся на путь пересмотра 
представлений о прошлом в 
угоду современной буржуаз
ной политике, Б. Г. Могиль- 
нйцкий доказывает, что 
нельзя сводить социаль
ную функцию исторической 
науки к тому, чтобы постав
лять аргументы для полити
ческих лозунгов сегодня
шнего дня. В статье выясня
ются ленинские принципы 
анализа исторического опыта 
в современной ситуации.

Работа доцента В. В. Ива
нова посвящена изучению 
ленинской методологии ис
следования исторического 
процесса по произведениям 
В. И. Ленина, написанным в 
1910—1914 годах. Это 
часть обширной монографии 
о В. И. Ленине как истори
ке. которую завершает в на
стоящее время автор. Инте
ресна статья доцента А. А. 
Говоркова «В. И. Ленин как 
вождь революции н историк 
в освещении М. И. Покров
ского». На основании изуче
ния .малоизвестного мате
риала автор показывает, как 
выдающийся историк-боль
шевик М. Н. Покровский, 
много лет работавший вме
сте с Владимиром Ильичей, 
увидел в Ленине величай
шего историка, дал глубо
кую и верную оценку его ро
ли как вождя революции, 
обладавшего колоссальным 
политическим чутьем, не
обыкновенной проницатель
ностью.

Следующие три статьи, 
включенные В сборник, по
священы изучению значе
ния ленинских работ для ис
тории Сибири. В статье 
профессора Н. М. Разгона и 
доцента А. П. Бородавкина

гандіісхов. Безусловно, пра
ва была Евгения Васильев
на Бормотова, когда говори
ла о его почтении к полити
ческой книге, лекции, ко все
му тому, что обогатит его 
знания, что помоткет в про
пагандистской работе. В 
этом году Геннадий Павлович 
будет вести курс научного 
коммунизма. Я видел, как 
старательно конспектировал 
он лекцию ученого, записы
вал труды Маркса н Ленина, 
которые предстояло ему изу
чить перед первым заняти
ем. Я совсем не ставлю сво
ей целью анализировать ра
боту этого семинара, ио я 
видел, что были на нем дале
ко ие все пропагандисты, что 
некоторые сидели, как гово
рят, сложа руки и, естест
венно, мало чтр унесли с не
го. Для Колосова яте город
ские семинары — первый 
этап подготовки к предстоя
щим занятиям. Эти общие 
лекции он обязательно кон
спектирует, обязательно чи
тает рекомендуемые перво
источники. Затем он слуша
ет лекции, которые по учеб
ному п.лану читаются на за
воде. И наступает третий 
этап подготовки. Самый ин
тересный. Колосов' вырабо
тал его сам — для себя. В 
субботу или воскресенье, 
когда он обычно готовится к 
очередному занятию, Генна
дий Павлович разбивает каж
дый вопрос, на который 
завтра будут отвечать его 
слушатели, на десять, а то и 
двадцать подвопросов. Он 
заранее знает, кому и когда 
их задаст, чтобы добиться 
понимания, 'сознательного 
усвоения материала. Всегда 
выписывает интересные ци
таты, сравнения. С их по
мощью старается завязать 
беседу, спор.

Портрет заместителя глав
ного инженера подшипнико
вого завода я увидел еще 
однажды. На этот раз в ка
бинете политпросвещения 
райкома партии. На стенде, 
где обобщен опыт лучших 
пропагандистов района, отме
чается методическое мастер-

ОНИ будут вести занятия в 
Школах основ марксизма-ле
нинизма.

Фото В. Ефименко.

«В. И. Ленин и некоторые 
вопросы истории Сибири» 
отмечается, что Ленин рас
сматривал Сибирь как не
отъемлемую часть России, 
связанн,ую с ней общностью 
исторического развития. 
В. И. Ленин глубоко изучал 
материалы, касающиеся со
циально-экономического раз
вития Сибири, особенно си
бирского крестьянства.

Доцент М. Е. Плотникова 
в статье «В. И. Ленин о не
которых вопросах граждан
ской войны в Сибири» отме
чает. что ленинские работы 
являются образцом подхода 
к сложнейшим процессам 
классовой борьбы в тот пе
риод, служат незамени
мым первоисточником пери
ода гражданской войны 
вообще и в Сибири в ча
стности. Работа доцен
та Л. И. Боженко посвя
щена использованию ленин
ской методики изучения со- 
цііа.льной структуры дерев
ни для анализа классовых 
ртношеііий в Сибири в 20-е 

" Г О Д Ы , в переходный период 
к социализму.

Сборник «В. И. Ленин и 
некоторые вопросы истории» 
рассчитан на научных работ
ников, аспирантов, студен-, 
тов. Его статьи привлекут 
внимание всех тех, кто инте
ресуется проблемами изуче
ния ленинского идейного на
следия и истории Сибири.

Методологический семи
нар кафедр исторических 
наук, нынче снова продол
жит работу.

Н. ЧЕРКАСОВ,
доцент Томского уни

верситета.

ІІІІШІІІІ1І1ШІШШІ
ство г. П. Колосова, его уме
ние применять наглядные 
пособия: «Свой рассказ он. 
как правило, "проводит с 
указкой у карты . или диа
граммы. Приучает и слуша
телей во время беседы поль
зоваться схемами, диаграм
мами, альбомами».

Обязанность пропаганди
ста — одно из самых зна
чительных партийных пору
чений. И правильно посту
пают в тех коллективах, 
где ставят это поруч'ение в 
разряд особых, где не загру
жают пропагандиста другой 
работой. О Колосове этого 
не напишешь. Геннадий Пав
лович имеет не одну серь
езную нагрузку. Он предсе
датель постоянной депутат
ской комиссии по транспорту 
и связи Ленинского райсове
та, член президиума обкома 
профсоюза рабочих машино
строения. Наше уважение к 
нему будет еще выше, если 
узнаем мнение тех, с кем он 
здесь постоянно имеет дело.

Секретарь Ленинского 
райисполкома Л. Е. Ибраги
мова:

— Один и.з самых лучших 
депутатов. Пользуется боль
шим авторитетом в районе. 
Комиссия, которую он воз
главляет, поднимает серьез
ные вопросы, добивается их 
разрешения. Мы довольны 
работой этой депутатской 
комиссии.

Председатель обкома 
профсоюза Н. П. Малинов
ский:

— Геннадия Павловича я 
знаю давно. Ответственный, 
инициативный инженер, наш 
активист. Много сил отдает 
техническому обучению ра
бочих, улучшению условий 
труда. Сейчас он представ
ляет завод на строительст
ве нового корпуса шарико
вых подшипников. Сами зна
ете, какое это хлопотливое 
дело — строительство. Но ■ 
с-тройка подходит к концу.
И это в-известной мере ре
зультат настойчивости и ор
ганизаторских способностей 
Геннадия Павловича.

Р. РОМАНОВ.
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Забота о благе народа 
всегда была и остается в 
центре внимания Коммуни
стической партии II Совет
ского правительства. Пар- 

. тийные и советские органи
зации нашей области уделя
ли н уделяют большое вни
мание дальнейшему совер
шенствованию торговли — 
важной отрасли народного 
хозяйства, призванной удов
летворять разнообразный, 
все возрастающий спрос на
селения на необходимые то
вары.

Вопросы торговли не раз 
рассматривались па сессиях 
областного Совета депутатов 
трудящихся, городских и 
районных Советах, исполко
мах. И вот на повестке VII 
сессии областного Совета
— снова вопрос о состоянии 
и Мерах по улучшению тор
говли и общественного пи
тания в области.

Докладчики— начальник 
областного управления тор
говли С. С. Терентьев, пред
седатель облпотребсоюза 
А. А. Ведерников, началь
ник «Томсклесурса» К. А. 
Бембель, содокладчик — 
председатель постоянной ко
миссии областного Совета 
по торговле п общественно
му питанию С. Ф. Киселев 
отметили высокие темпы ро
ста товарооборота. За 4 го
да и 8 месяцев текущей пя
тилетки план товарооборота 
по области выполнен на 
101,7 процента, населению 
продано товаров сверх пла
на на 36,6 миллиона руб
лей. По Директивам XXIII 
съезда партии товарооборот 
в стране за текущую пяти
летку должен возрасти на 
43,5 процента, в пашей об
ласти пост составит более 
50 процентов (за прошед
шую пятилетку было 32,5 
процента).

Выполняя социалистиче
ские обязательства 1970

оборота за 8 месяцев вы
полнили на 101,8 процента, 
рост товарооборота *составил 
8.4 процента; продано това
ров сверх плана на 6,4 мил
лиона рублей, а по сравне
нию с соответствующим пе
риодом прошлого года това
ров продано больше па 28 
миллионов рублей.

За прошедшие четыре го
да текущей пятилетки на 
развитие материально-тех
нической базы торговли и 
общественного питания в 
области вложено более 17 
миллионов рублей (против 
10 миллионов рублей за че
тыре года предыдущей пя
тилетки); За счет нового 
строительства и реконструк
ции увеличилась сеть мага
зинов па 1.144 рабочих ме
ста, предприятий обществен
ного питания — на 6.700

года, торгующие организа
ции области план товаро-

мест.
В городах и районах по

явились современные круп
ные магазины и столовые, 
оснащенные новейшим обо
рудованием. Во многих 
предприятиях торговли по
высилась культура обслужи
вания, полнее стал удовлет
воряться спрос населения на 
ряд товаров, шире приме
няются прогрессивные фор
мы обслуживания покупате
лей.

Докладчики называли 
имена передовиков торгов
ли, подробно ознакомили 
участников сессии с дости
жениями коллективов пере
довых предприятий торгов
ли и общественного пита
ния.

По п докладчики, и вы
ступившие в прениях депу
таты Г. С. Баранчина — ра
ботница Колпашевского ры
бокомбината, Д. А. Фро,іо- 
ва — заместитель председа
теля облисполкома, Н. П. 
Заоаерскнй — председатель 
Аспновского райисполкома, 
Л. Д. Будницкий — дирек
тор Томского завода режу
щих инструментов, А. И.

Бортников — секретарь об
кома КПСС, В. П. Янышев-
ский —■ бригадир комплекс
ной бригады Каргасокского 
леспромхоза и другие боль
ше вели речь о недостатках 
в организации торговли и 
общественного питания, , о 
нерешенных задачах и ме
рах резкого улучшения ра
боты торговых предприятий.

Уровень торгового обслу
живания населения все еще 
не соответствует требовани
ям, вытекающим из реше
ний XXIII съезда КПСС, и 
возросшим запросам трудя
щихся.. Одна треть пред
приятий торговли и общест
венного питания системати
чески по выполняет планов 
товарооборота. Во многих 
магазинах местных торгов, 
облпотребсоюза н «Томск
лесурса», расположенных в 
г. Томске, Асиновском, Бак- 
чарском, Каргасокском, 
Колпашевском, Первомай
ском, Шегарском и некото
рых других районах, не соб
людается ассортиментный 
минимум товаров, дЬпусча- 
ются перебои в торговле та
кими товарами, которые 
имеются в достатке на опто
вых базах.

В сентябре текущего года 
в магазинах Асиновского 
района, например, были пе
ребои в продаже рыбы оке
анических пород, сахара, 
кондитерских и макарон
ных изделий.

В орсах Верхпекетского 
района не было в продаже 
масла животного, свежих 
овощей, маргарина, сыра, 
узок ассортимент детской 
одежды и обуви, не было 
оконного стекла.

Допускаются перебои в 
торговле отдельными това
рами в Стрежевом, на стро
ительстве нефтепровода, у 
геологов II в сііабжешш кол
хозников п рабочих, занятых 
на уборке урожая.

В магазинах Томска, осо
бенно расположенных на

окраине, в конце рабочего 
дня ограничен ассортимент 
молочных продуктов, хлеба 
и хлебобулочных изделий, 
овощей и других продуктов.

Среди жителей Томска 20 
процентов студентов. Но ра
ботники торговли не учи
тывают этой специфики и не 
завозят Б торги ' необходи
мые для студентов товары, 
говорил исполняющий обя
занности ректора политех
нического института И. И. 
Каляцкиіі. Студенты не мо
гут купит» готовален, т у ш іі, 
миллиметровки в рулонах, 
необходимых учебников. 
Крайне неудовлетворитель
но организовано обществен
ное питание. В ■ столовых, 
буфетах, обслуживающих 
вузы и техникумы, мало 
овощных ■ блюд, не всегда 
удовлетворительно качество 
и крайне однообразно меню 
блюд.

Было обращено внимание 
также на организацию пи
тания учащихся школ. В ря
де , общеобразовательных 
школ Александровского, 
Первомайского и некоторых 
других районов ребята не 
имеют возможности полу
чить горячее блюдо. Органи
зации потребкооперации, ор- 
сы Александровского, Кар
гасокского, Колпашевского 
и других районов не зани
маются бытовым обслужи
ванием населения.

Как указывали депутаты 
•— телятница Михайловской 
фермы совхоза «Корнилов- 
скіііі» Томского района 
О. Я. Крамская, бригадир 
комплексной бригады Кар
гасокского леспромхоза 
В. П. Янышевский,—руко
водители облпотребсоюза и 
других торгующих организа
ций, а также подведомствен
ных им торгов в районах не 
уделяют достаточного вни
мания улучшению торгового 
обслуживания сельского на
селения и лесников. В сель
ских магазинах н магазинах

лесопунктов, особенно в де
ревнях, удаленных от цент
ральных усадьб колхозов, 
совхозов и леспромхозов, 
очень узок ассортимент 
хлебных изделий, в продаже 
почти не бывает фруктов.

Депутаты — председатель 
Асиновского райисполкома 
Н. П. Заозерский, председа
тель Александровского рай
исполкома Н. Ф. Филатов, 
доложив о мерах, приня
тых исполкомами этих рай
советов по улучшению тор
говли п общественного пи
тания, высказали тревогу по 
поводу плохой материально- 
технической базы торговых 
организаций и столовых.

Развитие сети и матери
ально технической базы 
предприятий торговли и об
щественного питания значи
тельно отстает от роста то-' 
варооборота. Многие торго
вые предприятия пашей об
ласти размещены в ветхих 
зданиях, находятся в неудов
летворительном санитарном 
состоикии, не обеспечены 
необходимыми складскими и 
подсобными помещениями, 
технологическим и холо
дильным оборудованием, 
транспортными средствами.

Одной из причин этого 
они считают разобщенное гь 
торгующих организаций, 
принадлежащих разным ве
домствам. Ораторы говори
ли о необходимости создать 
при Асиновском II Алек
сандровском райисполкомах 
торговые отделы, которые 
бы лучше координировали 
деятельность торгующих ор
ганизаций в этих районах.

Особое внимание участни
ки сессии обратили на орга
низацию торговли и общест
венного питания на строи
тельстве нефтепровода. На
чальник орса треста «Урал- 
нефтегазстрой» К. И. Зом
мер, рассказав о первых 
шагах деятельности нового 
орса, о его нуждах и бедах, 
предложил столовые, мага

зины, склады на трассе неф
тепровода возводить не тог
да, когда туда перебазиру
ются строители, а заранее. 
Тов. Зоммер просил руково
дителей томских трестов 
столовых организовать шеф
ство квалифицированных по
варов над работниками сто
ловых, расположенных на 
трассе нефтепровода.

Докладчики и выступав
шие ораторы отмечали так
же то, что в системах обл
потребсоюза и «Томсклес
урса» медленно. расширяют
ся и недостаточно исполь
зуются мощности хлебопе
карной промышленности:

Вследствие перегрузки, во 
многих магазинах, столовых 
II буфетах скапливаются 
большие очереди, однако 
строительство, реконструк
ция и капитальный ремонт 
торговой сети ведутся край
не медленно. Строитель
ные организации (тресты 
«Томскжклстрой», «Томск- 
промстрой» и облремстрой- 
трест) не выполняют планов 
ввода Б действие объектов 
торговли.

Руководители ряда про
мышленных предприятий, 
особенно комбината «Том- 
лес», госуциверептета, поли
технического и педагогиче
ского институтов, геолого
разведочных организаций, 
колхозов и совхозов, не чув
ствуют. ответственности ьа 
торговое обслуживание сво
их коллективов, не проявля
ют необходимой заботы о 
развитии сети и укрепле
нии материально-техниче
ской базы предприятий тор
говли и общественного пи
тания.

Во многих торговых пред
приятиях вовремя не прово
дится подготовка к работе 
в зимних условиях, что при
водит к нарушению их нор
мальной деятельности.

Большое внимание на 
сессии было уделено завозу 
товаров в северные районы. 
Председатель Верхнекетско- 
го райисполкома В. П. Мыт- 
ннченко и другие ораторы 
критиковали руководителей 
оптовых баз Министерства 
торговли РСФСР, особенно

базы «Росторгодежды» (тов. 
Рапп), конторы «Росбака- 
леи» (тов. Глазков), хладо
комбината «Росмясорыб- 
торга» (тов. Матвеева), кото
рые не обеспечивают полной 
н своевременной реализации 
выделенных рыночных фон
дов, не проявляют, необходи
мой инициативы и настой
чивости в изыскании и ис
пользовании дополнитель
ных товарных ресурсов. Эти 
базы, а также мебельный 
комбинат, кондитерская 
фабрика «Красная звезда» 
несвоевременно и не в пол
ном объеме производят от
грузку многих товаров в се
верные и отдаленные рай
оны области.

Ряд промышленных уп
равлений и предприятий 
(облместпром, облтоппром, 
бытуправление, управление 
лесного хозяйства, комбинат 
«Том лес», заводы «Сиб- 
электромотор», «Эмальпро- 
Бод», математических ма
шин) не выполняют планы 
производства н поставки з 
торговую сеть товаров на
родного потреі^ления в уста
новленном ассортименте. 
Как указывала заместитель 
председателя облисполкома 
Д. А. Фролова', качество' то
варов, поставляемых некото
рыми предприятиями управ
ления пищевой промышлен
ности, управления по заго
товке молока и молочной 
промышленности, рыбтре
ста, мебельным комбинатом, 
обувной п кондитерской 
фабриками, в ряде случаев 
низкое.

Контора «Росбакалеи», 
мясотрест, управления пи
щевой промышленности и 
хлебопродуктов не выпол
няют установленных зада
ний по поставке продоволь
ственных товаров в фасован
ном виде.

Торгующие организации 
недостаточно занимаются 
вовлечением в товарооборот 
местных ресурсов. Несвое
временно выбираются това
ры, производимые на мест
ных предприятиях. Слабо 
развиты откорм свиней на 
пищевых отходах, заготовка 
н переработка ягод и гри

бов, собственный улов ры
бы. Горкоопторг не выпол
няет планов продажи сель
хозпродуктов на комиссион
ных началах.

На сессии было указано 
на большие недостатки в 
подборе, обучении, воспита
нии и закреплении кадров 
торговых работников. К ра
боте Б торговлю нередко до
пускаются лица, не внушаю
щие доверия. Большинство 
работников .предприятий 
торговли и общественного 
питания не имеет' необходи
мой общей и специальной 
подготовки, но учеба их по- 
настоящему не организова
на. В ряде торговых пред
приятий не уделяется долж
ного внимания политическо
му воспитанию работников. 
Слабо распространяется пе
редовой опыт работы.

Говоря о причинах недо
статков в развитии торгов
ли' и общественного пйтания, 
ораторы указывали, что. ис
полкомы ряда районных и 
городских Советов недоста
точно контролируют работу 
торговых предприятий, ред
ко рассматривают вопросы 
торговли на своих зпеедани- 
ях и сессиях. Не принимает
ся также необходимых мер 
к активизации деятельносги 
постоянных комиссий Сове
тов и общественных органи
заций, призванных содейст
вовать улучшению торгового 
обслуживания населения.

Сельские и поселковые 
Советы тоже недостаточно 
используют предоставлен
ные им права контроля за 
работой торговых предприя
тий.

Томский горисполком был 
подвергнут критике за недо
статочное использование 
возможностей строительства 
торговых предприятий за 
счет 5-процентных отчисле
ний от ассигнований на жи
лищное строительство. Он 
так же не обеспечивает свое
временного открытия этих 
предприятий в новых жилых 
микрорайонах.

По обсужденному вопросу 
сессия областного Совета 
приняла соответствующее 
решение.

ПЯ

Два десятилетия

Памяти Президента О АР
НЫО-НОРК, 30 сентября. 

(ТАСС). Минутой модчания 
почтили делегаты XXV сес
сии Генеральной Ассамблеи 
ООП память покойного Пре
зидента ОАР Гамаль Аб
дель Насера на сегодняшнем 
пленарном заседании.

Открывая заседание, пред
седатель XXV сессии 
Э. Хамбро заявил, что на 
протяжении почти двух де
сятилетий Гамаль Абдель 
Насер был руководителем 
ОАР и своими делами заслу
жил почетное место в исто
рии как один нз величайших 
сынов Егицта.

Кончина Президента ОАР, 
подчеркнул в своем выступ
лении постоянный предста
витель СССР при ООН 
Я. А. Малик, — это тяже; 
лая утрата не только для на

рода Объединенной Араб
ской Республики, но и для 
всех друзей пэ-той страны, 
для всех борцов за де.мокра- 
тию и справедливость. Га
маль Абдель Насер, указал 
советский представитель, 
сыграл огромную роль в 
развитии ОАР.

От имени делегации социа
листических стран постоян
ный представитель Болга
рин при ООН М. Тарабанов 
выразил соболезнование на
роду Объединенной Араб
ской Республики.

С выражеііием соболезно
вания на заседании Гене
ральной Ассамблеи также 
выступили делегаты Танза
нии, 'Уганды, Алжира, Бель
гии, Пакистана, Кубы, Бра
зилии, Сенегала, Индии и 
других стран.

плодот ворного сотрудничества
КОММУНИСТ

ВОЗГЛАВИТ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

З А Я В Л Е Н И Е  Д В И Ж Е Н И Я  
ЗА  НЕЗАВИСИМ ОСТЬ ЕВРОПЫ

в молодом Катайгинсіеом леспромхозе трудится нема
ло молодежи. Вот Александр Кардаш. Еще недавно был 
оп курсантом, а теперь тракторист нижнего склада на 
'Урлюковской старице. А.лександр работает старательно, 
ежедневно перевыполняет норму выработки.

Фото В. Птицына.

ПАРИЖ, 30 сентября.' 
(ТАСС). Двиніение за неза
висимость Европы — обще
ственная организация, ■ соз
данная рядом французских 
деятелей,- среди которых 
немало депутатов и бывших 
министров, высказалось за 
проведение общеевропейско
го совещания по вопросам 
безопасности и за нормали
зацию отношений между 
Францией и ГДР.

Б опубликованном этой 
организацией заявлении 
подчеркивается, что обста

новка, создавшаяся в Евро
пе после заключения догово
ра между Советским Сою
зом н ФРГ, встреч глав пра
вительств двух германских 
государств н положитель
ных результатов, которые 
были достигнуты на послед
ней сессии советско-фран
цузской «большой комис
сии» в Париже» должна 
быть использована для ак
тивизации действий, направ
ленных на разрядку в отно
шениях между Востоком и 
Западом.

Во многих институтах и 
вычислительных центрах 
страны пользуются большим 
спросом аналого-вычисли
тельные машины. На их 
выпуске специализирует

ся третий цех Томского 
завода математических ма
шин. Этот цех считается од
ним из лучших. В соревно
вании в честь 100-летия со 
дня рождения В. И. Ленина

он занял первое место и по
лучил на вечное хранение 
юбилейное знамя.

НА СНИМКЕ: радиомон- 
тажный участок третьего 
цеха. Внизу в лаборатории

настройки (слева направо) 
работницы Т. Пупышева, 
Л. Захаренко, Г. Сковерко 
советуются, как ускорить 
процесс настройки блока.

Фото г. Смышляева.

ДЕЛ_И, 29 сентября. 
(ТАСС). Губернатор южно- 
индийского штата Керала 
В. Висванатхан предложил 
видному деятелю Колімунн- 
стической партии Индии ли
деру Объединенного фронта 
Ачутхе Менону сформиро
вать правительство штата, 
передает агентство ПТИ из 
Тривандрума.

Агентство сообщает так
же, что Висванатхан высту
пил с этим предложением 
после того, как им были по
лучены письма от лидеров 
местной организации партии 
Индийский национальный 
конгресс и лидеров партий 
объединенного фронта, в ко
торых говорится, что эти 
партии поддержат правитель
ство, сформированное

А. Меноном.

Обстановка
нормализуется

БЕИР'УТ, 29 сентября. 
(ТАСС). Обстановка в Иор
дании постепенно стабили
зируется. По поступающим 
из Аммана сведениям, 
межарабская комиссия по 
наблюдению за соблюдени
ем условий прекращения 
огня сообщает, что как 
иорданская армия, так и 
отряды палестинского дви
жения сопротивления вы
полняют достигнутое со
глашение.

Лишь изредка в различ
ных районах Аммана раз
даются отдельные выстре
лы, но н их становится все 
меньше.

В целом жизнь иордан
ской столицы входит в 
нормальное русло. В город 
подвозятся продукты, на
чались работы по разбору 
развалин домов, пострадав
ших от артиллерийского 
огня, расчищаются улицы.

В Амман продолжают 
прибывать самолеты Крас
ного Креста с грузами ме
дикаментов, продуктов пи
тания, предметов первой 
необходимости для постра
давшего населения Иорда
нии. В госпиталях и боль
ницах рядом с иордански
ми врачами оказывают по
мощь раненым врачи, при
бывшие из других араб
ских стран.

Обстановка на севере 
страны, где происходили 
самые ожесточенные бои, 
также относительно спо
койная.

БЕРЛИН, 30 сентября. 
Корр. ТАСС Н. Бабыкин пе
редает:

Вчера исполнилась 20-я 
годовщина со дня вступле
ния ГДР в Совет Эконо.ми- 
ческой Взаимопомощи. Этот 
шаг имел огромное значение 
для развития и укрепления 
экономики молодого немец
кого социалистического го
сударства.

Благодаря тесному брат
скому сотрудничеству социа
листических государств § 
рамках СЭВ, в ГДР за два 
десятилетня были созданы 
новые отрасли промышлен
ности — судостроение, чер
ная металлургия, нефтехи

мия, что позволило ей войти 
в число 10 наиболее разви
тых промышленных стран 
мира. Яркими вехами на пу
ти этого плодотворного сот
рудничества являются про
кладка нефтепровода «Друж
ба», сооружение металлурги
ческого комбината в Эйзен- 
хюттенштадте и создание 
других важных народнохо
зяйственных объектов.

Объем торговли ГДР со 
странами СЭВ за два деся
тилетия составил 240 мил
лиардов марок, причем 140 
млрд, марок приходится на 
торговлю с Советским Сою
зом, который является глав

ным внешнеторговым парт
нером ГДР.

Новый этап в развитии cP-j 
трудничества ГДР с Совет
ским Союзом и другими 
странами — членами СЭВ 
Открывается в связи с коор
динацией народнохозяйст
венных планов на 1971 — 
1975 годы. В настоящее вре
мя между обеими странами 
заключено более 30 прави
тельственных соглашений в 
различных областях эконо
мики. Более 5.000 ученых и 
специалистов СССР и ГДР 
работают над осуществлени
ем совместных программ на
учно-исследовательских ра
бот.

Ц Е Л И  В И З И Т А
ВАШИНГТОН, 29 сен

тября. Корр. ТАСС Л. Же- 
галов передает; Поездка 
президента США в Евро
пу ставит своей целью 
подчеркнуть, что так назы
ваемая «доктрина Никсо
на» вовсе не означает со
кращения «американских 

обязательств» в этом рай
оне мира.

К такому выводу прихо
дит большинство амери
канских обозревателей, 
комментирующих вчераш
нее выступление президента 
Никсона в Риме — первое 
его публичное заявление 
во время европейского- 
Tj^pne. Никсон говорил о 
«необходимости поддер
жания боевой мощи США 
в Средиземноморье» как 
«одном из главных прин
ципов американской внеш
ней политики».'

'Упор, сделанный прези

дентом Никсоном на «под
держание американской 

мощи», побуждает некото
рые американские газеты 
усматривать в европейской 
политике США стремление 
к дальнейшему усилению 
агрессивного блока НАТО.

Президент Никсон, — 
пишет газета «Балтимор 
Сан», — не жалел слов н 
времени, чтобы подчерк
нуть одну из главных це
лей своей поездки — ре
шимость США укрепить 
южный фланг НАТО. Это
му, по свидетельству га
зеты, будут посвящены и 
предстоящие беседы пре
зидента с руководителями 
стран НАТО, равно как и 
посещение им кораблей 
шестого' американского 
флота, усиленного на днях 
несколькими кораблями из 
атлантического флота США.

Визит американского пре
зидента в Средиземно
морье протекает на фоне 
серьезного  ̂усиления аме
риканского «военного при
сутствия» в этом районе 
мира, предпринятого Ва
шингтоном под прикрыти
ем событий в Иордании. 
Западные информационные 
агентства обращают вни
мание на то обстоятельст
во, что Пентагон, видимо, 
не намерен отзывать по
сланные в Средиземно
морье подкрепления, хотя 
положение в Иордании ста
билизируется в результате 
соглашения, подписанного 
королем Хусейном, пред
седателем ЦК Организации 
освобождения Палестины 
Ясиром Арафатом и дру
гими участниками чрезвы
чайного ■ совещания глав 
государств и правительств 
арабских стран в Каире.

ЗА ГО ВО Р РЕАКЦИИ
САНТЬЯГО, 29 сентяб

ря. (ТАСС). В Чили рас
крыта банда, целью кото
рой было убийство Саль
вадора Альенде — канди
дата в президенты страны 
от блока Народное- единст
во, получившего наиболь

шее количество голосов на 
выборах 4 сентября.

Арестованы 4 человека. 
Среди них некто Луис 
Альберто Гутьеррес — 
личный секретарь сенато
ра Хулио Дурана — одно
го из лидеров правых сил.

поддерживающих кандида
та в президенты Хорхе
Алессандри. Гутьеррес вхо
дит в реакционную органн. 
зацию «Родина и свобода», 
выступающую против бло
ка Народное единство. Га
зета «Улцтима ора». в этой 
связи пишет, что Гутьер
рес — агент центрального 
разведывательного управ
ления США.

П О И С К И  П Р Е К Р А Щ Е Н Ы
НЬЮ-ЙОРК, 28 > сентяб

ря. (ТАСС). Здесь офици
ально объявлено о пре
кращении поисков экипа
жа воздушного шара, стар
товавшего 20 сентября с 
острова Лонг-Айленд близ 
Нью-Йорка.

Экипаж воздушного ша
ра, состоявший из трех 
человек, — американцев 
Рода Андерсона, его жены

Памелы Браун и англича-, 
Нина Мальколма Брайтона, 
намеревался пересечь Ат
лантический океан и при
землиться Б одной из 
стран Западной Европы. 
Однако после 29 часов по
лета члены экипажа ради
ровали, что их шар теряет 
высоту над океаном юго- 
восточнее острова Ньюфа
ундленд. После этого ра

диосвязь прервалась. По
иски кабины шара н воз
духоплавателей, продол
жавшиеся в течение неде
ли, не дали результата.

Это была третья попыт
ка пересечь Атлантический 
ок'еан на воздушном шаре. 
Первая — в 1873 и вто
рая — в 1968 году также 
закончились неудачно, но 
без жертв.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ= !І октября 1970 года!

:t !

/ ѣ э.
ш

Ш І: ■іш

г  . .

ш -м и л

Впереди идут вышкомонтажники
Сентябрьское солнце 

скупо освещает осенний 
лес. Тень вертолета сколь
зит по болотам, лесным 
речкам, просекам. На сот
ни верст ни души: только 
болота, леса и небольшие 
речки — север с его су. 
ровой красотой.

Наш путь — на Южно- 
Черемшанское месторож
дение. Здесь вышкомон. 

тажная бригада Владимира 
Сергеева из Западной неф
теразведочной экспедиции 
возводит новую буровую.

Тайга огласилась ревом 
бульдозеров, тракторов, 
озарилась ' вспышками 

электросварки, звоном ме
талла. И. там, где рань, 
ше лишь иногда проходи

ли охбтники, на самом бе
регу древнего Васюгана 
взметнулась в небо ме. 
таллическая вышка. На 
том берегу реки есть селе
ние Тимельга. Селение не
большое, пять домиков. 
Живут в них местные охот
ники. И теперь они частые 
гости у монтажников. Хо
дят, смотрят, удивляются.

Хорошая бригада подо
бралась у Владимира Сер. 
геева. 16 человек, в ос
новном молодежь. Потому 
и называется комсомоль, 
ско-молодежной. 21 ав- 
• густа вышкомонтажники 
приступили к монтажу бу. 
ровой. Началась напряжен
ная трудная работа. Обо. 
рудование поступило все но

вое. Трудность заключалась 
и в том, что бурильный ста
нок «Уралмаш-ЗД-61» не 
был рассчитан для уста
новки на то основание, 
которое имелось. Приходи
лось подгонять, затрачи. 
вать дополнительно вре. 
мя. А время нужно было 
экономить. Дружно и сла
женно работала бригада. И 
среди всех выделялись бо
лее . опытные, кто задавал 
тон всему коллективу. Это 
звеньевой монтажников 
Виктор Теряхов,' электрик 
Николай Ямщиков, мон. 
тажники Георгий Боров, 
чук и Остап Макар.

На буровую прилетели 
начальник вышкомонтажно.

го цеха Игорь Петрович 
Юдин и прораб Владимир 
Федорович Кожевников. 
В.тадимиру Федоровичу 
предстоит монтировать точ
но такую же вышку. Он 
хотел посоветоваться с 
прорабом Владимиром
Ивановичем Сергеевым, 
учесть все ошибки,

Пос.леднне дня всегда 
напряженные и волную
щие. Скоро сдача новой 
буровой испытателям. А 
затем сюда придет буро, 
вая бригада мастера Ни. 
колая Ивановича Вере

щаки, и начнутся обычные 
трудовые вахты. На 2.800 
метров вглубь пробурят 
скважину, чтобы ответить 
на волнующий всех вопрос:

«да или нет?» Задача 
скважины — определить 
восточные границы Южно- 
Черемшанского месторож. 
дения. Но когда буровики 
будут заканчивать бурение 
Р.339, вышкомонтажники 
подготовят им еще одну 
буровую. Потому что выш
комонтажники всегда впе
реди.

В. КАЗАНЦЕВ.
К ар гасо к ск и й  район .

НА СНИМКАХ: мон.
тажник Николай Беляев; 
слева направо: начальник
вышкомонтажного цеха 
И. П. Юдин, прораб В. Ф. 
Кожевников, прораб В. И. 
Сергеев на буровой; буро
вая Р-339.

Фото автора.

ПОБЕДА  
И ПОРАЖ ЕНИЕ

СОФИЯ, 29 сентября. 
(ТАСС). ■ Волейболистки , 
сборной СССР продолжают 
лидировать в финальном; 
турнире чемпионата мира, 'I 
победив в третий игровой 
день в Варне сборную Чехо
словакии — 3:0 (15:5, 15:6,  ̂
15:8). У наших девушек в 
активе теперь четыре побе
ды. По одному поражению 
имеют сбо-рные команды 
Болгарии и Японии. .А. вот 
мужская сборная СССР .пас- ‘ 
ле убедительной победы над . 
японцами проиграла затем 
сборной команде Румынии 
— 2:3 (8:15, 16:18, 15:11.
15:4, 7:15).

ВО ВТОРОМ  
ЭШ ЕЛ О Н Е

Федерация фyтбOJ^.
РСФСР сообщает резут>таг

Х И Р УР Г
ПРОФЕССИЯ
ОПЕРАТИВНАЯ

На титульном листе про
граммы конференции, по
священной проблемам неот
ложной хирургии, не ука
зано, что подобная конфе
ренция проводится в Том- 

• ске впервые. Ежегодно хи
рурги области собирались в 
областном центре для того, 
чтобы послушать лекции ве
дущих профессоров, побы
вать Б клиниках, познако
миться с новым оборудова
нием. В этом году все было 
Иначе. Получилась настоя- 
ЩЕія научная конференция, 
на которюй было зачитано 
75 докладов. Из них 14 — 
врачами-практиками. Среди 
делегатов было 25 профес
соров. На конференцию 
приехала делегация новоси
бирских ученых, которые 
прочитали 12 докладов.

Понятие неотложной хи
рургии расшифровывать . не 
надо. Каждому знакома ма
шина с красным крестом, 
мчащаяся с включенной си
реной по направлению к 
дежурной больнице. Всем 
ясно: в машине больной, ко
торому нужна экстренная 
помощь. Слово «экстрен
ный» все чаще упоминается 
в современной хирургии. 
Каких-то два десятка лет 
назад в хирургические кли
ники мединститута за де
журные сутки поступало не 

■ более десяти процентов 
больных, нуждающихся в 
срочной операции. Теперь— 
50 процентов. Это не зна

чит, что количество таких 
больных стало, несравненно 
большим. Просто измени
лись научные принципы, с 
которыми современные хи
рурги подходят ко многим 
заболеваниям.

— Больных, которые эк
стренно поступают В' боль
ницы и клиники, — говорит 
главный хирург Томской об
ласти А. Г. Гроо, — опери
руют специалисты разных 
квалификаций. Задача со
стоит в том, чтобы сохра
нить жизнь н быстрее воз
вратить трудоспособность 
больным, попавшим в ста
ционар в результате травмы 
или острого заболевания. 
Этой проблеме и посвящена 
была прошедшая конферен
ция.

Важной проблемой в не
отложной хирургии являет
ся организация квалифици
рованного обезболивания. 
Очень часто больные, кото
рых привозит «скорая», на
ходятся в состоянии шока. 
Чтобы бороться с ним и с 
заболеванием, его вызвав
шим, необходимо провести 
целый ряд мероприятий. 
Это не только обезболива
ние в чистом виде. Совре
менный наркоз подразумева
ет систему мероприятий, не
обходимых для операции и 
максимальной нормализации 
жизненных процессов в ор
ганизме. Анестезиология 
выделяется в самостоятель
ную дисциплину медицин
ской науки.

Поэтому давно назрел во
прос об организации анесте
зиологической службы не 
только в крупных лечебных 
учреждениях, но и в стацио
нарах районного масштаба. 
Наличие врача-анестезиоло- 
га резко повышает качество 
лечения больных, поступаю
щих по «скорой». Помощь 
оказывается на современном 
уровне. Результат — значи
тельное снижение смертных 
случаев.

— Теперь мы поняли, что 
и в районноіі больнице дол
жен быть врач-апестезиолог, 
— высказывает свое мнение 
главврач Кожевниковской 
райбольницы С. И. Квач, — 
и начали организовывать 
анестезиологическую слунс- 
бу у себя. Так сказать, на 
общественных началах. Вра- 
чп-энтузиасты овладевают 
методами обезболивания и 
реанимации н оказывают 
помощь в нужный момент. 
Нам нужны хорошо подго
товленные кадры. Тем бо
лее, что условия и оборудо
вание для этого есть.

Делегаты конференции с 
интересом слушали доклад 
колпашевского врача-анесте- 
зиолога Б. Н. Журавлева, 
который рассказал об опыте 
организации анестезиологи
ческой и реанимационной 
помощи в неотложной хи
рургии Колпашевской город
ской больницы. Колпашев- 
ские медики действительно 
проделали большую работу 
в этой области. Их опыт, по 
мнению областного хирурга, 
должен стать образцом для 
.других больниц.

Термин «интенсивная те
рапия» появился на страни
цах медицинской печати 
совсем недавно.. Он являет
ся пограничной областью 
между хирургией и терапи
ей, а используют его в ус
ловиях экстренности.

— В Томске первое такое 
отделение появилось не
сколько лет назад, — рас
сказывает председатель об
ластного общества хирургов 
профессор С. П. Ходкевич.—■ 
В пропедевтической клини

ке мединститута выделили 
комплекс палат, обучили 
врачей и сестер. На сегод
няшний день на счету этого 
отделения десятки спасен
ных жизней. Наши врачи 
пороіі принимают больных в 
совершенно безнадежном, 
по прежним понятиям, со
стоянии, когда отказываю'і’- 
ся функционировать сердце 
или дыхание, почки или пе
чень. Основное заболевание 
отступает в этих случаях па 
задний план. Вначале нужно 
восстановить работу важ
ных систем организма. Вра
чи делают переливание кро
ви. стимуляцию сердца, пе
реводят больного на управ
ляемое дыхание, вводят ме
дикаменты —это и есть ин
тенсивная терапия.

Сейчас такое отделение 
организовалось в 3-й город
ской больнице Томска на 
кафедре госпитальной хи
рургии педфака. Томичи в 
последние годы уделяют 
много внимания неотложной 
помощи не только в аспекте 
организации, но и рацио
нального использования обо
рудования. Все участники 
конференции познакомились 
с выставкой приборов, из
готовленных на различных 
заводах и кафедрах медй- 
цинского института. Здесь 
были аппарат для парной 
стимуляции сердца, устрой
ство для извлечения тром
бов из сосудов, новые кон
струкции хирургических ин
струментов. Особое внима
ние уделялось аппарату для 
прямого переливания крови 
конструкции С. И. Выску- 
бенко. Все врачи-практики с 
нетерпением ждут, когда 
этот портативный прибор 
придет в машину «Скорой 
помощи», районную больни
цу н клинику.

Конференция приняла ре
золюцию, в которой говорит
ся о необходимости подго
товки анестезиологических 
кадров, связи и координа
ции работы между станцией 
«Скорой помощи», травм
пункта и лечебных учрежде-

з ы р Я г ік е
Впереди цирка всегда 

идут красочные афиши. И 
задолго до представления 
в фойе Зырянского район
ного Дома культуры мож
но было услышать: «Есть
лишний билетик?»

Выступление труппы ар
тистов цирка Томской фи
лармонии превзош,ло 
ожидания. Красочный 
нсественный пролог 
зу настроил зрителей 
праздничному.

Великолепно исполнила 
акробатические этюды Диа
на Зинченко. Покорил зал 
молодой артист цирка Юрий 
Саламахин, эквилибрист на 
катушках. Этот в̂ид искус
ства по праву считается 
одним из самых сложных 
жанров. Зато он'- доставля
ет много удовольствия зри-

все
тор-
сра-

по-

телям. Саламахин пришел 
на профессиональную сце
ну из самодеятельного 
коллектива. Его «открыл» 
М. Новиков, художествен
ный руководитель труппы. 
Юрий оказался, как видно, 
талантливым учеником.

Нельзя представить
цирк без клоуна. Не нару
шена традиция и здесь. 
Эту роль исполняет худо
жественный руководитель 
труппы Михаил Новиков. 
Сценки и интермедии в его 
исполнении пришлись по 
душе зырянцам. Талант 
Новикова ' многогранен, он 
сочетает в себе мастерство 
искусного жонглера, - иллю
зиониста, музыканта, дрес
сировщика собачек. Си по 
праву заслужил симпатии 
зрителей.

Артистично, четко и кра
сиво вел двухчасовую про
грамму конферансье Иосиф 
Минцер.

С первых слов ведущего, 
задавшего веселый тон 
представлению, и до фина
ла программа восприни
мается как непрерывный 
каскад трюков, мастерства, 
остроумия, ловкости, на
ходчивости. Прощаясь с 
этим молодым ищущим 
творческим коллективом 
(в октябре ему исполняется 
год), зырянцы пожелали 
ему всего самого доброго.

Коллектив артистов, кро
ме райцентра, побывал в 
отдаленных селах района — 
в Громышовке, Семеновке, 
Иловке, Чердатах, Бело- 
водовке и других.

Л. ШАХАНОВА.

ты матчей чемпионата стра
ны среди команд вто^й ■ 
группы (третья зона), со-.( 
стоявшихся 28 сентября: *

«Металлург» (Чимкент)— , 
«Звезда» (Пермь) — 1:0,
«Нефтяник» (Фергана) —(, 
Зенит» (Ижевск) — 2:1,,
«Сокол» (Саратов) — «Луч» 
(Владивосток) — 1:1, «Вол-' 
га» (Ульяновск) ■— «Селен
га» (Улан-Удэ) — 3:0, «Тор
педо» (Тольятти) — ■ ОКА' 
(Чита) — 2:0, «Строитель»' 
(Уфа) — «Аэрофлот» ,(Ир
кутск) — 1:1, «Иртьш»,
(■Омск) — «Автомобилист».. 
(Красноярюк) — 2:0, «Куз
басс» (Кемерово) — «Полит
отдел» (Ташкентская об
ласть) — 1:0, «Динамо» 
(Барнаул) — «Восток» 
(Усть-Каменогорск) — 0:4.

(ТАСС).

ПОГОДА
Сегодня по Томской обла

сти ожидается облачная в' 
прояснениями погода,.'
дождь, по северо-западным, 
районам осадки в виде дож
дя и мокрого снега, ветер 
западный, 10—15 метров в 
секунду, температура днем 
8 —13 градусов, по северо- 
западным районам 2—7': 
градусов тепла.

В Томске — облачная е- 
прояснениями пагода, ела-, 
бый дождь, ветер западный, 
10—15 метрюв ' в ' секунду, 
температура днем — 10,—12 
градусов тепла.

' '  Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ш т т в я т т т

в  ПРОКУРАТУРЕ ОБЛАСТИ

ПОЙМАНЫ с ПОЛИЧНЫМ
Шофер автобазы № 8 на машине более 500 ки- 

Томска В. Д. Горлов, при- лограммов картофеля. Оба 
быв в Кожевниковский они привлечены к уголов- 
район на уборку урожая, ной ответственности и ско- 
систѳматически пьянство- Ро предстанут перед су- 

вал и занимался хищением Дом.
зерна. 20 сентября в кол- Во время хищения пше- 
хозе имени XXII съезда ницы с тока совхоза «Ко- 
КПСС он похитил с тока жевникрвекий» 19 сентяб-

нии.
Р. ПЕТРОВ.

450 килограммов пшени
цы и продал ее жителям 
села Чнлина, а деньги 
пропил. За хищение зерна 
В. Д. Горлов арестован и 
привлечен в уголовной от
ветственности.

Решили поживиться за 
счет нового урожая этого 
же колхоза и шоферы уп
равления «Химстрой»
В. М. Чернышев и В. Г. 
Шурыгин, которые 23 
сентября на полях колхоза 
с бурта украли и увезли

ря работниками вневедом
ственной охраны был пой
ман , с поличным шофер 
Томской землеустроитель
ной экспедиции В. Д. По
пов. Украденное им зерно 
изъято, против В. Д. По
пова возбуждено уголов
ное дело.

Н. ЛЕОНТЬЕВ, 
исполняющий обязан
ности начальника след
ственного отдела проку
ратуры Томской обла
сти, советник юстиции.

Б Ю Р О  П О  

ТРУДОУСТРОЙСТВУ 

и  И Н Ф О РМ А Ц И И

Н А С Е Л Е Н И Я  

О Т Д Е Л А  

ПО ИСПОЛЬЗОВАНИЮ 

Т О М С К О Г О

Б

ТРУДОВЫХ РЕСУРСОВ 
О Б Л И С П О Л К О М А

ю л л е т е н в

к і / і н о :

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «П рестуияе- 

ние и наказание» (две серия)
— 8-30. 12-30, 16-30, 20-30. 

Малый зал — «Та самая
ночь» — 9, 10-40, 12-20, 14,
15-40, 17-20, 19, 20-40, 22-20.

Зал кинохроники — «Вели
кий подвиг», «Свердловск» •— 
9. 11-10. 13-20, 15-30, 17-40,
19-50. 22. «О, мода, мода», «Мы
— мужчины», «Хорпица», «Ис
точники Тупкинской долины»
— 10-Ѳ5, 12-15. 14-25, 16-35,
18-45. 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «П реступле

ние и наказание» (две сери и )
— 8. 12. 16. 20.

Зелены й зал — «Король  
прессы  из Гамбурга» — 10-55, 
12-50. 14-45, 16-40. 18-35, 20-30. 
22г25. Для д етей  — «Чук и 
Гек» — 9-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «П реступле

ние и наказание» (вторая с е 
рия) — 9. П , 13. 15. 17. 19* 21. 

Малый зал — «Севиль» —
9, Ю-45. 12-25, 14-05, 15-45.
17-25, 19-05. 21.

«ПИОНЕР»
Для д етей  — Новый сборник  

мультипликационны х фильмов
— 9. 10-20. 11-40, 13. 14-20,
15-40. 17. Для в зр о с л ы х  —
«Цветок и камень» (две серии)
— 18-20, 21-10.

«СИБИРЯК»
Д ля д етей  — Сборник муль

типликационны х фильмов — 
«Последняя охота» — 9-30, 11.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА
«Хлеб, любовь и фантазия»

— 12, 14, 16, 18, 20,
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ
«Месть гайдуков» — 17, 19,

21 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

„^*С®^ьская учительница» —
16. «Анупама» (две 
18. 21. с е р и и ) . —

д о м  КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАВЕЛЬ» 

«П оездка отца» — 1 7 , ig ,  21.

Томский политехнический 
институт продолжает прием 
на девятимесячные курсы 
по подготовке к вступитель
ным экзаменам в 1971 г. на 
дневные, вечерний и заоч
ный факультеты.

Документы принимаются 
в здании 8-го корпуса 
(г. Томск, улица Усова, 7,' 
комната Лід 356, телефон 
№ 92-7-11), с 9 до 13 часов 
н с  17 до 20 часов, кроме 
субботы и воскресенья.

НИИ электронной ингро- 
скопии при Томском поли
техническом институте им. 
С. М. Кирова 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 

на замещение вакантных 
должностей старших и млад
ших научных сотрудников 
секторов: методов радиаци
онной дефектоскопии, кор- 
іі.ускулярной дефектоскопии.

Срок конкурса — 2 неде
ли со дня опубликования 
объявления.

ЧЕТВЕРГ, 1 октября
19.00. .З е м л я  и  лю ди. 19.25. 

Ф ильм  «Люди ц и р к а» . 19.50. 
Э кр ан  — ш к о л ьн и к а м . МКС-70 
(м атем ати ч ески й

Поликлинике № 1 г. Том
ска на постоянную работу 

' требуются: врачи в здрав
пункты, шоферы, сестра-хо
зяйка, санитарки, гардероб
щицы.

Документы направлять по 
адресу: г. Томск, 28. ул. Са
виных, 3, директору 
НИИЭИ.

к о н к у р с  
стар ш ек л ас сн и к о в ). Ф ильм  
«О хота з а  иксом ». 20.30. Н ово 
сти . 20.45. К и н о ф ести валь  А р
м ян ск о й  ССР. Х удож ествен н ы й  
ф и льм  «В зры в п осле п о л у н о 
чи».

МОСКВА
. 23.00. «В ремя». И н ф о р м ац и 

о н н а я  п р о гр ам м а . 23 .30 .. С пор
ти в н а я  п ер ед а ч а .

Областной типографии 
управления по печати тре
буются на постоянную ра
боту: опытные корректоры, 
ученики в наборный цех, 
подсобные рабочие, слесарь 
по ремонту оборудования, 
столяр и стереотипер.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, отдел кадров.

Поликлинике УВД Том
ского облисполкома требу
ются шоферы, заведующий 
складом, санитарки.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Вершинина, 17-а, телефон 
№ 29-94-60.

Томский политехнический 
институт им. С. М. Кирова 
объявляет, что в среду, 14 
октября 1970 г., в 16 час. 30 
мин., на заседании совета 
по присуждению ученых 
степеней электромеханиче
ского факультета состоится 
ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ, 
представленной на соиска
ние ученой степени канди
дата технических наук В. К. 
Погребным на тему: «Разра
ботка и исследование алго
ритмов автоматизации тех
нического этапа проектиро
вания вычислительных
устройств».

С диссертацией можно оз
накомиться в читальном за
ле института.

Яслям-саду № 13 срочно 
требуются на постоянную 
работу дневные няни.

Обращаться: г. Томск,
улица Карташова, 45, теле
фон № 4-40-03.

Ректорат, партком, об
щественные организации 
и коллектив химического 
факультета Томского го
сударственного универси
тета выражают глубокое 
соболезнование доценту 
Слезко Н. И. по поводу 
безвременной смерти ее 
отца

ВАСИЛЬЕВА 
Ивана Фроловича.

Томскому головному за
воду «Рембыттехника»
срочно требуются комнаты 
для прибывших специали
стов.

С предложениями обра
щаться по адресу: г. Томск, 
ул. Герцена, 72, телефоны 
№№ 4-63-13, 4-63-49.

Родные и близкие глу
боко скорбят о преждевре
менной смерти, дорогого, 
любимого мужа, сына и 
брата

ФОРТЕСА 
Юрия Борисовича.

Вынос тела состоится 
из квартиры покойного 
1 октября, в 16 часов 
(г. Томск, ,ул. Кузнецова, 
12, кв. 3).

Ректорат, партийное 
бюро, кафедра полити
ческой экономии Томско
го пединститута выража
ют соболезнование за
ведующей кабинетом по
литэкономии Пильнино- 
вой Маргарите Никола
евне по поводу смерти ее 
отца

ПИЛЬНИКОВА 
Николая Ивановича.

о потребности в рабочих, внжщгерио-техннческих 
работниках и елуящщих следующих промышленных 
предпри-ятнй. строитеяьных оргаяизаций и уч'режде- 
ний г. Томска-

МанометрО'ВЫй завод, дирекция киносети Том
ского района, СМУ-5, Томские ЦР-ММ, НИИ ядер- 
ной физики при ТГОі, хлебокомбинат, хладокомби
нат «Росмясорыбторса», инспекция Госстраха, эве- 
периментальные мастерские СФТИ

ПРИГЛАШАЮТ
РАБОЧИХ: экскаваторщиков, бульдозеристов,

машинистов на трелевочные тракторы, слесае 
рей-инструментальщиков, шоферов, автосле
сарей, электросварщиков, жестянщиков,, шлифов
щиков, откатчиков автомобилей, сантехников, груз
чиков, токарей, фрезеровщиков, газоэлектросварщи- 
ков, дозиметристов, намотчиков . электромоторов, 
машинистов, раздельщиц теста, грузчиков, тракто
ристов, кочегаров, техничек, машинистов холодиль
ных установок, электриков, подкатчиков угля, шту- 
катуроів-маляров, столяров и рабочих других специ
альностей; ' '

ИНЖЕНЕРНО-ТЕХНИЧЕСКИХ РАБОТНИКОВ 
И СЛУЖАЩИХ: бухгалтеров, юрисконсульта,
товароведов, технологов, конструкторов, руководи
телей конструкторских групп, техников-операторов. 
инженера-гехнолога, главного энергетика, начальни
ка ЖКО, заведующего складом, инженеров, старше
го бухгалтера, инженерагэлекгрика.

Некоторые предприятия для одиноких предостав
ляют общежитие.

Заключаются трудовые договоры на работу в 
леспромхозы и на стройки Томской области, прово
дится переселение семей в колхозы и совхозы Том* 
ской области.

I

3
S
3
3

Заі:лючившим договоры выплачивается пособие 
от 30 до 200 рублей, оплачивается проезд и провоз 
багажа до места работы. Семейным предоставляют
ся квартиры, одиноким — общежития.

S3

Обращаться: г. Томск, проспект имени Ленина, 
151, или проспект имени Кирова, 58. S3
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